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致 謝 辭 

     

進電視新聞圈時,正是老三台漸漸被衛星新聞台攻城略地的年代,當時的電視

新聞,致力於創新和突破制式的窠臼,漸漸的新聞台越來越多,大家也開始受到收

視率牽制,新聞的操作,也逐漸偏離理想與規範。 

 

當這股收視率旋風橫掃之時,包括我在內的許多新聞工作者越來越疑惑,勞動

條件也越來越嚴荷和偏離,但對於收視率之於電視新聞大環境,之於新聞工作者之

間,卻還是無法有全面的理解。 

 

這時侯進入政大新研所,一邊工作一邊求學的滋味,絕對不輕鬆,同時也接任

主管職務,每次星期五上班到晚上,挑夜燈趕作業到半夜,再趕第一班飛機,從高雄

趕到台北上課,一整天的課結束後,趕不上末班機,還得搭國光號五個小時回高

雄，二年半下來,說不辛苦真是騙人的。 

 

課集中二年半上完,論文的壓力接著來,但萬分辛苦之餘,每次聽完一堂教授

精彩的課程,總有千辛萬苦都值得的感覺,認真出色的同學腦力激盪之後,總覺得

勝讀十年書的功力大增。 

 

修了畢論之後,一直無法提筆寫東西,題目更難以決定,終於在同學鼓勵之下,

大起膽子找了聲望很高的馮建三教授指導,馮老師沒有讓我三顧茅廬就答應指導,

非常非常棒的馮老師給我很大的空間,沒有太大的壓力下,反而可以真正想清楚,

職場十多年自己最想知道,最關心的是什麼。 

 

每當有轉不過來的時侯,馮老師總是精闢提點,哪裡寫走了調,哪裡偏了題,老

師一眼就看出,及時指正。 

 

過程當然好幾度想放棄,謝謝麗英同學幾次鼓勵,還有班代不斷的疾呼,論文

除了親身的參與觀察,更需要許多好同事的配合訪問與指教。 

 

更感謝訪問過的六家衛星電視台七位主管,許多人是利用採訪會議空檔接受

採訪,訪問到一半再去面見董事長,十分鐘十分鐘的空檔幫我完成訪問,有人中午

犧牲午休,有人利用播新聞的順稿時間接受訪問。 

 

每一位受訪者撥出二個小時以上的時間接受訪問,有一點交情的,甚至花了半

天以上的時間,幫我回憶每一個事件的細節,每一個收視率會議的內容,有了你們

珍貴的口述資料,相信對 1996-2006 年這一段新聞工作的歷史回顧,給了最真實的
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價值。 

 

考上政大時,一直擔心我工作學業無法兼顧的父親,在我求學的過程中不幸因

車禍過世,父親最後的時刻,兩頭忙的生活,讓父親走的孤獨,老公是世界上最體諒

人的另一半,主動幫忙家務,有時甚至幫忙寫作業,代翻譯,才二歲的女兒這段時間

倍受冷落。 

 

職場重回校園,走的辛苦,獲得的卻無法計數,感謝的人,更是無法一一細數，希

望這篇論文能對未來,回溯這十年的電視新聞發展有所貢獻。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                      蔡莞瑩   於 2007 年 歲初 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


